
章節 和合本經文註釋 

1:1 奉 神旨意作基督耶穌○1 使徒的保羅和兄弟提摩太，寫信給在哥林多 神的教

會，並○2 亞該亞遍處的眾聖徒。 
1:2 願恩惠、平安從 神我們的父和主耶穌基督歸與你們！ 

1:3 ○3 願頌讚歸與我們的主耶穌基督的父 神，就是發○4 慈悲的父，賜各樣安慰的 

神。 
DEC-9-2014 

1:1~1:11 為引言 ，寫信者保羅，保羅指出他的頭銜是○1  “使徒” 在新約中保羅寫了

很多書信， 有時候說你們的弟兄保羅， 有時候說耶穌基督的僕人保羅，有時候說作使

徒保羅 或耶穌基督的使徒徒保羅。保羅這不同的身份有沒有不同的意義 ? 如我用使徒

的身份寫的時候 1) 一定是在解決造會的問題 2) 或這封信所傳講的是關乎神永遠的旨

意。 

羅馬書稱使徒:是在傳講神的旨意、 神完整的救恩； 以弗所書稱使徒:是在傳講神永遠

的旨意； 哥羅西書稱使徒:是在解決教會的問題；加拉太書稱使徒:是在解決教會的問

題；帖撒羅尼迦前後書:是私人信件沒有冠使徒的稱謂； 腓立比書稱呼是耶穌的僕人保

羅；腓利門書稱呼是弟兄(為基督耶穌被囚的保羅)。 

歌林多前後書稱使徒:是在解決教會的問題；所以只要用到使徒的身份就是 1)在解決造

會的問題 2) 或是傳講神永遠的旨意。 

歌林多前書也提到提摩太要經過歌林多然後到以弗所去，所以提摩太也知道歌林多的情

形，所以是保羅和提摩太具名寫這封信。這封信是保羅寫的提摩太具名 ，這也表示信

的內容提摩太也都同意。 

○2亞該亞是羅馬的一個省，屬於原來的希臘帝國，北邊叫馬奇頓，南邊叫亞該亞，亞該

亞省份是雅典，但最熱鬧的城市是個港口叫歌林多。保羅在歌林多建立了教會，我們可

以看到保羅真的很利害 不只是在雅典、歌林多傳福音建立教會，這裏告訴我們亞該亞

遍處都有聖徒。保羅在以弗所也讓亞細亞遍處都有聖徒。如果能多幾個保羅 教會一定

很復興 所以我們對神真的很虧欠。 

寫信者是保羅和提摩太。 

收信者:哥林多教會，並亞該亞遍處的眾聖徒 

祝語有: 1)對於人方面 :願恩惠、平安從 神我們的父和主耶穌基督歸與你們！這是我

們日常生活很需要的。恩惠、平安只能從 我們的父和主耶穌基督給的 其他都很短暫。 

2) 對於神方面: ○3願頌讚歸與我們的主耶穌基督的父 神。頌讚、榮耀都該歸給神，

我們今天活著不需要接受太多的稱讚。我們如果在乎人的稱讚就會過的很痛苦。 

很重要的一件事是， 我們得到的稱讚或榮耀都要歸給神。我們就會很快樂。我們的回

報和我們的稱讚都歸於神，我們不看人只看神， 因為只有神知道你的內心，你的動機，

所以縱使人看我不怎麼樣，神接納我們就好了。你作的要死要活的， 但別人就是不欣

賞，因為是人的標準都是不一樣。我們基督徒就在神面前儘心作就好啦，我們的賞賜是

在神那裡。 

我個傳到人不求名、也不求利、不是很快樂。自由又自在。 

我們的神有什麼特點? ○4祂是慈悲的父，賜各樣安慰的 神。 

問: 你對你的女兒慈悲不慈悲？愛不愛她?有沒有負她所有的責任。你是不是盡你的力

量來照顧她?這就是父親。而且祂是發慈悲的父，又是賜各樣安慰的 神。我們需不需

要安慰？而人會了解我們心情嗎?各種的需要的安慰都不一樣。而神是賜各樣安慰的 

http://bible.fhl.net/new/com.php?book=3&engs=2+Cor&chap=1&sec=1&m=


神。今天你需要的安慰 祂就給你，明天你需要不同的安慰 祂就給我不同的安慰。 

祂發慈悲是在外面眷顧我們，賜各樣安慰的一定是裡面的。 

1:4 我們在一切○5 患難中，他就○6 安慰我們，叫我們能用 神所賜的安慰去安慰那遭

各樣患難的人。 
有時招受一點痛苦是不是好事，但我們喜歡嗎? 當下沒有喜歡的 但要相信這是神的美

意。 

有沒有美意是另外一件事，現在是 你招遇患難後你懂得從神那裡得到安慰的話，你就

可以去安慰將來招受患難的人。 

若是你招受○5患難你就在那裡埋怨，那你就會讓自己更痛苦，因為埋怨，不見得會叫那

患難過去，不見得會叫那個環境過去。當你招遇患難的時候，患難一定是不好的，你能

依靠神，能跟神有好的交通，就會從神那裏的安慰。所以招遇患難 不是去埋怨、是要

來依靠神、當你從神得到○6安慰以後，你就可以用這樣的安慰去安慰遭遇同樣患難的人。 

神讓我們經歷患難有什麼美意是另一件事，我們招遇患難時，當我們從神得到安慰以

後，經歷過來以後，我們就可以用這樣的安慰去安慰遭遇同樣患難的人。(13:49) 

我們不要怕招遇患難， 如果真的遭遇到了，也不要去埋怨， 要勇敢的去面對， 怎樣

面對？ 我們要依靠神的安慰。 
1:5 我們既多受基督的苦楚，就靠基督多得安慰。 

1:6 我們受患難呢，是為叫你們得安慰，得拯救；我們得安慰呢，也是為叫你們得安

慰；這安慰能叫你們忍受我們所受的那樣苦楚。 
後面會提到保羅很多很多的患難和痛苦，無論保羅所受的患難，保羅所得的安慰，都要

是為著別人。這就是基督徒跟別人的不一樣。別人想到都我自己， 或是我錢夠多啦我

有力量拿出來， 這算是社會比較好的人，但基督徒不是連他的患難都要為著別人。聯

祂所得的安慰都是為著別人。一個受患難的人是不是最需要同情和安慰，但保羅說我受

苦楚，我得安慰，都要可以安慰別人。一般人總是先把自己顧好，在顧別人。有的更差

的是完全顧自己。但基督徒總是想辦法顧到別人。一般人總是先把自己顧好，在顧別人。

這也是好的 ，但基督徒總是想辦法顧到別人。( 台北聚會煮菜) 

不信主的常常會講，自己都顧不好了還要顧別人，但他自己這樣就會是很痛苦，生活哲

學就是深怕吃虧。(高速公路 被超車) 

1:7 我們為你們所存的盼望是確定的，因為知道你們既是同受苦楚，也必同得安慰。 
受苦楚，一定會得安慰。你只要來到主面前，一定會得安慰。千萬不要埋怨 基督徒罪

不好的就是埋怨。 

1:8 弟兄們，我們不要你們不曉得，我們從前在亞細亞遭遇苦難，被壓太重，力不能

勝，甚至連活命的指望都絕了； 
我們只看到保羅在以弗所(亞細亞)帶來大復興、福音廣傳道亞細亞各個地方。我們只看

到這個 但在福音廣傳的背後，有沒有看到保羅所遭遇的苦難，被壓太重，力不能勝，

甚至連活命的指望都絕了；要作一個出去開工的人心裡都要有這個預備。(小婦人的故

事， 一個英國的婦人， 一站一站的座車到大陸傳福音，也沒有錢，她把福音傳到內地

去。她經歷很多的痛苦，她把福音傳出去， 最後死的時候葬在關渡基督書院。) 把福

音傳出去不簡單，苦難，壓力，甚至連活命的指望都絕了；看一個英國的婦人也沒受過

什麼訓練也不會講中國話，就到中國去傳福音，沿途經歷那麼多的國家，不懂那國家的

言語，她怎麼來。她經歷非常多寫了一本書”若”。 

1:9 自己心裡也斷定是必死的，叫我們不靠自己，只靠叫死人復活的 神。 



都斷定是必死的，是不是什麼幫助都用不上了，這時候是不是只靠神。神把我們帶到這

個絕境才能倚靠祂。叫我們不靠自己，只靠叫死人復活的 神。 

都斷定過不了關要死掉啦，什麼幫助都用不上了，神叫我們倚靠祂 神是叫死人復活的 

神。 

1:10 他○7 曾救我們脫離那極大的死亡，○8 現在仍要救我們，並且我們指望他○9 將來還

要救我們。 
神有沒有就我們? 那個死亡是不是極大的死亡? 不下地獄是不是救我們脫離那極大的

死亡，祂曾救我們，現在仍要救我們，現在救我們是怎麼一回事? 將來救我們是怎麼一

回事? ○7 過去救我們是地獄的死亡，使我們靈不滅。○8現在救我們，是救我們的魂，○9

將來救我們是救我們的肉身。基督徒跟民間的信仰不一樣，民間的信仰都是對付他們的

身體，因為身體有慾望常常叫他們為了滿足身體的慾望而犯罪，像佛教到較都適對婦他

們的身體。只有基督教適 身體得贖。○8現在救我們，是救我們的魂，魂都是以己為中

心，現在代我們脫離『己』，所以基督徒是以前蒙拯救 現在蒙拯救，將來也蒙拯救。 

1:11 你們以祈禱幫助我們，好叫許多人為我們謝恩，就是為我們因許多人所得的恩。 
肢體患難的時候需不需要代禱 ? 很需要禱告，我們沒有辦法，作不了什麼， 我們只能

藉著禱告，相信只是叫死人復活的 神，在最困難的環境她會為我們開路，另一面 祂會

在受患難的人當中給安慰。所以看到肢體患難要為他們禱告。即使你不能作什麼，祂在

遠處， 而我們也不在旁邊，我們還是可以藉著禱告來幫助。這邊講到『苦楚』與『安

慰』。 

底下非講員文稿資料: 

他○7曾救我們脫離那極大的死亡，○8現在仍要救我們，並且我們指望他○9將來還要救我

們。) 

神造人的時候給人無罪的靈，魂，體。 

靈有良心、直覺、交通三部分；靈是神覺。 

魂有意志、感情、思想三部分；魂是自覺。 

身體有四肢百體；體是物覺。 

  第一個人亞當背叛神，他與神交通的機關靈死了，罪進入靈裏，擴展到魂裏整天思想

的是惡，又達到身體裏有犯罪的行為。 

  神對人的罪分為三類(羅一 18~32)：  一、棄絕創造天地萬有的真神，反而敬拜神所

造的物體，與假神淫亂； 二、身體的淫亂，同性戀的罪； 三、21種心思中的罪。一

切的罪先由心思出發，所以求神保守我們的心勝過保守一切(箴四 23)。 

  得著新生命是靈的得救，新生命繼續在靈裏擴展達到更豐盛的生命，是魂的得救；魂

達到體，使罪身滅絕成為聖潔。最後，主再來的時候身體變化被提，與主榮耀的身體相

似，這是體的得救。 

  神對我們得救的工夫是三個階段： 

  靈的得救是幾秒鐘的事情，不需要任何代價； 

  魂的得救是從你靈的得救那一天開始，直到見主面的那一天，這是長時期的，逐漸的，

需要出代價的，甚至付上自己的性命，殉道而死。 

  靈的得救是一次、永遠的；魂的得救在於人的追求與否，許多人的魂是沒有得救的。   

聖經中講的得救有靈、魂、體三方面意思，例如希伯來書多是講魂的得救。六章 1~9

節，十章 26，39節是指魂的不得救。彼得前、後書也是講魂的得救，彼前二章 25節說

主耶穌是我們魂的牧人(靈魂，原文是魂)，聖經中多處寫的靈魂，原文是魂。 



希伯來書 6:6  若是離棄道理，就不能叫他們從新懊悔了。因為他們把神的兒子重釘十字架，明明地羞

辱他。   

希伯來書 6:7  就如一塊田地，喫過屢次下的雨水，生長菜蔬，合乎耕種的人用，就從神得福；   

希伯來書 6:8  若長荊棘和蒺藜，必被廢棄，近於咒詛，結局就是焚燒。 

希伯來書 10:26  因為我們得知真道以後，若故意犯罪，贖罪的祭就再沒有了； 

希伯來書 10:39  我們卻不是退後入沉淪的那等人，乃是有信心以致靈魂得救的人。 

靈的得救就是重生: 

父母給我們一個受造的舊生命，這是第一次的生。肉身的生命不能永遠存在，有一天

必要死亡且進入火湖永遠受苦，我們需要重新生一次，從天上而生，得著神永遠的生命，

脫離永火的刑罰，這是重生。 

『人重生時活過來的反應』 

耶穌在地上時叫三個死人復活，顯明人重生時活過來的反應。 

○1拿因寡婦之子復活後，就向神說話(路七 15)，人重生以後就喜歡向神禱告； 

○2睚魯女兒復活以後，耶穌吩咐給她東西吃，人重生以後就會饑餓要吃天上的糧，就是

讀聖經，越下功夫讀經就越認識神； 

○3拉撒路復活以後，耶穌叫人解開他手腳臉的裹屍布叫他行走。人重生以後，靈裏的眼

睛開了，能明白神的道路 

魂的得救就是得著更豐盛的生命， 

使已墮落的意志、思想、感情逐漸得著更新與變化，能明白什麼是神的旨意而忠心遵

行之(羅十二 1~2)。若要魂得著拯救，必須喪失魂(太十六 25)，天天奉獻全人給神作活

祭，向己死向神活是拯救魂的唯一道路，就是主耶穌所走過的路，祂的門徒也是走這條

路，就是舍己背十字架的路。 

舍己就是否定自己，向自己死；背十字架就是接受神在你身上一切對付的工作，讓神

在你身上活出來。 

『馬利亞』 

馬利亞喜歡坐在主的腳前聽祂的道，主說這是一件唯獨不可缺少的事情，因為先是神

在我們裏面運行，然後我們才能恐懼戰兢作出得救的工夫(腓二 12~13；弗三 20)。 

祂是我們生命的源頭、能力的源頭、交通的源頭、光的源頭，離開了這個源頭無事奉

可言(耶二 13；約十五 5)。因為馬利亞抓住了這一件唯獨不可缺少的事情，所以她明白

了神的旨意，打破自己讓裏面的寶貝顯現出來(舍己的律)(路十 38~41；林後四 7~12)。 

體的得救  

靈是主人，魂是管家，體是僕人。直到第七支號吹響主再來的時候，我們身體得贖，必

朽壞的變成必不朽壞的復活靈體，這是神運用萬物歸服祂的大能，將我們卑賤的身體改

變形狀，與祂在變化山上顯現的榮耀身體相似(林前十五 52~54，腓三 20~21)。我們就

與主永遠同在了。 

【天天奉獻全人給神作活祭】 

『奉獻是什麼意思』 

什麼是奉獻？奉獻就是把生命交給神，按照祂的旨意，而不是按照自己的意願行事。這

意味著把自己的身體獻上，當作「活祭」。 

「活祭」 

舊約時代人們獻給神的動物是殺死了的，是死祭。神不是要我們把自己殺死放在祭壇

上。相反，祂要我們成為「活祭」。這就是說，祂要我們為祂而活。 

舊約時代的祭物是主耶穌的預表。比如，當一隻羔羊作為贖罪祭被獻上時，它是主耶穌

為我們的罪死在十字架上的標誌或圖像。  



但另外還有一種祭物，與罪無關。這種祭物叫做「燔祭」。 

『燔祭』 

燔祭代表什麼？它代表著主耶穌把自己的生命獻上給父，遵行祂的旨意。這種祭物在神

看來非常寶貴，從中我們可以學到關於奉獻的很多方面。 

○1奉獻是自願的 

關於燔祭，聖經上這樣說：「…預備甘心獻的燔祭或平安祭，就是向耶和華甘心獻的…」

（結四六 12） 這就告訴我們，奉獻是「給耶和華（主）」的。它必須是自願的。神並

沒有強迫我們把生命獻給祂；相反，祂說：「我勸你們」。我們把生命獻給祂，不是因為

我們不得不這樣做，而是因為我們愛祂，願意事奉祂。 

○2奉獻是給主的 :把自己獻給主，是不是意味著要成為終生的布道人或傳教士？不，而

是把自己獻給主，無論是在學校，在家，或是在祂差遣我們去的任何一個地方，都遵行

祂的旨意。 

○3奉獻是把整個生命獻給神;  

○4奉獻是徹底的; 如果陷進罪裡怎麼辦？如果犯罪了，就應當向神認罪，以便再次從祂

的團契裡得到喜樂，但沒有必要把已經給神的東西「再次奉獻」給祂。 

○5奉獻是持續不斷的，獻開始於把自己獻給主的行為，但並沒有止於那裡。 

「奉獻的結果」就是讓自己的計劃和野心死去，為神的旨意而活。 

主耶穌是我們的榜樣。祂來到這世界，不是為了成就自己的意願，也不是為了要讓世人

把祂視為偉大。祂來，是為了成就父神的旨意。儘管祂是神，卻把自己降卑為僕人的形

象。祂始終順服神的旨意，甚至死在十字架上。如今神對我們說：「你們當以基督耶穌

的心為心。」（腓二５） 

DEC-16-2014 

上禮拜講到苦難，不要怕苦難 你怕也沒有用 人生路上一定會遇到，遇到苦難時你可以

有兩個反應○1埋怨○2交通於主 ，如果交通於主你就可以從主那裏的安慰，逆從主那裡

得安慰 你就可以用這樣的安慰去安慰別人，成為別人的安慰。你碰到這些是你來禱告

主還仰往主的時候，就如同保羅這邊說:「自己心裡也斷定是必死的，連活命的指望都

絕了。在這種情形下保羅就說我們不靠自己，只靠叫死人復活的 神。」接下來說保羅

的經歷；他曾救我們，現在仍要救我們，我們指望他將來還要救我們。所以我們就是者

樣來倚靠主。保羅的經歷我們應該很少碰到，連活命的指望都沒有啦。接著保羅又「說

你們以祈禱幫助我們，好叫許多人為我們謝恩，就是為我們因許多人所得的恩。」就是

說當肢體患難的時候 也許我們不能作什麼，但真的可以為他們禱告，禱告一定會有恩

典的，也一定會帶來恩典。 

1:12 
我們所誇的是自己的○1 良心，見證我們憑著 神的聖潔和誠實；在世為人不靠人的聰

明，乃靠 神的恩惠，向你們更是這樣。 
 

DEC-16-2014 

1:12~1:14講到保羅自己的見證，1:15~1:24講到現在為什麼沒有往歌林多去的原因。 

1:12~1:14保羅說我們所誇的是自己的○1良心，見證我們憑著 神的聖潔和誠實；在世

為人不靠人的聰明，乃靠 神的恩惠，向你們更是這樣。保羅的良心見證了什麼呢? 

保羅說『他們行事為人不靠自己的聰明，乃靠 神的恩惠』。從來沒有一個人會說憑良

心見證，不會是在見證他自己沒有作虧心事。其實我們也都是在見證這一種事，是不是？

但保羅良心的見證是，『我們行事為人不靠自己的聰明，乃靠 神的恩惠。』 



我們良心見證我們都是說沒有犯錯，沒有作壞事。但保羅他們不見證這個，乃是見證他

們行事為人不靠自己的聰明，乃靠 神的恩惠。 

 請問這樣做見證有什麼意義? 是為了讓人家知道他所作的一切都是靠主，不是我有什

麼本事? 乃是靠著神的恩惠。 所以今天保羅能有成就什麼，是不是都是神的恩惠? 因

為他也不是靠自己作成的，不憑著自己 靠著神的恩惠，若作成了什麼事， 人會不會將

榮耀歸給神? (15:55) 

有人說基督徒受浸後再去受割禮、行律法。這樣好不好? 這樣不是比較可以規規矩矩

的。但是這是不可以的，保羅沒有反對律法，但保羅反對以行律法為本(在加拉太書保

羅說：「凡以行律法為本的，都是被咒詛」。人要行律法有的地方做的到 ，有些作不

到。作的到的部分他會不會很驕傲? 會不會拿這個來批判別人? 他如果行的好， 人家

會不會將榮耀歸給他? 行的不好他自己就會很痛苦。但律法有些作的來有些作不來 一

定的。這個差異點是他沒有倚靠神? 但不是倚靠神來行律法，基督徒通常都是倚靠神， 

同時又倚靠律法 。這是錯誤的。 基督徒事聯與主、倚靠主，活出律法，而且比律法的

要求還要高。也就是你跟主聯合 讓主充滿你，讓主成為你的力量，讓主成為你的智慧，

讓你活出來。而不是靠著肉體去遵守律法。也是很自然的活出來。不是 一個條規、一

個條規去守。保羅對人都說我沒有怎麼樣，都是神作的，我不怎麼樣，都是神作的。 

保羅不但外面是這樣，他的良心深處更是就這樣見證。有的人表面很謙虛但接受讚美時

心裡很自高，這是不對的。上星期我們讀了謙卑書報就是發現自己的無有，又發現主是

一切，祂是萬有的，然後，我就站在一邊，讓主出來成為一切，這才是真正的「謙卑」。 

真正謙卑要像保羅一樣，永遠不靠自己，只靠神的恩典。 

 

補充:吳哥其他書報交通 

書報說的「謙卑」和一般人所說的「謙卑」意思一樣嗎? 一般人以為「謙卑」就是 不

自滿，自以為還有不足的，不會自以為是、也很尊重別人、謙恭有禮、講話不急不徐，

也不會大聲。。 

但請問你們:你覺得保羅「謙卑」嗎? 如果他是「謙卑」的 ，怎麼會到處是跟人家辯

論? 

歌林前書說:「神特意檢選愚拙、軟弱、卑賤、無有」，請問那教會的人是不是都是

一群無用的人? 因為這群人自認他們是愚拙、軟弱、卑賤、無有? 不是的，是因為有

這樣自認的人，才容易被神檢選，並不是他們本身就是那麼笨。「謙卑」不是外面的表

現，真正的「謙卑」是發現我自己是無有的，又發現主是一切，祂是萬有的，然後我就

站在一邊，讓主出來作事，這才是真正的「謙卑」。 

慕安得烈對謙卑的定義﹕「謙卑就是內心完全安靜，沒有煩惱，永不急燥、

或者惱怒、或者發怒、或者傷心、或者失望。它就是不期望別人特別要為我做

什麼，不因別人不為我做什麼而奇怪。 

不怨恨、不存報復的心，在沒人稱讚我時，在我受責備或被藐視時，我心裡

平安。 

謙卑就是在主裡有一個蒙福的家，在那裡我能進去，關上門，在隱密處跪在

我父面前，在上下四周都有煩惱的時候，我有平安，我像浮游在一個平靜深海

上。」 

所以謙卑是一種內心的狀態、內在的性格、內在的生命，不是外表裝作什麼

都不會，事實上卻很希望得著別人的稱讚。  
1:13 我們現在寫給你們的話，並不外乎你們所念的、所認識的，我也盼望你們到底還是要認



識； 

1:14 
正如你們已經有幾分認識我們，以我們○2 誇口，好像我們在我們主耶穌的日子以你們誇

口一樣。 
所以該講的話 歌林多前書是不都已經講啦！ 總共有 16章，前、後書之間還有一封信

(2:9 前書 5:9 也說明前書之前也有一封信) 、所以保羅才說: 「我們現在寫給你們的

話，並不外乎你們所念的、所認識的，我也盼望你們到底還是要認識；」「正如你們已

經有幾分認識我們，以我們○2 誇口，好像我們在我們主耶穌的日子以你們誇口一樣。」 

歌林多人以保羅為誇口，我們同意保羅是值得誇口，但歌林多人值得○2 誇口嗎? 歌林多

的表現都這樣子了保羅還以他們誇口??? 

因為他們在基督裏，在基督裡就永遠有盼望，他會改變。不在基督裏的人是沒有辦法的。 

基督徒如果一直在主裏， 他一定會被主改變的。 

這裡告訴我們兩件事情: 1)不是信了主的人就不會有問題，不是信了主以後就變的完

全。今天主不把我們完全顯明出來，不完全顯明出來的目的是為了要救我們，改變我們。 

所以看到弟兄姊妹有不完全，不能馬上否定他是完蛋的。2) 我們看到保羅針對歌林多

種種的不完全， 不只告訴他們怎麼作，甚至那個屬靈的原則、為什麼要這麼作的真理

告訴他們。所以當他們在分門結黨， 保羅就把他們帶回十字架，那是十字架的問題、

要走十字架的路。今天我們的確有很多的不完全，一路上主會暴露我們的不完全。所以

看到弟兄姊妹不完全的時候，我們不要對他表現絕望，是要藉著將來要幫助他，要幫助

他以前，先把真理弄清楚。正如保羅寫歌林多前書，不只解決他們的問題，也都先把真

理講清楚。只要在基督裏都有盼望都值得誇口。保羅不是以他們現在的表現來誇口。是

他們只要再基督裏就值得誇口。 
1:15 我既然這樣深信，就早有意到你們那裡去，叫你們再得○3 益處； 

保羅解釋為什麼沒有去他們那裡;保羅去了會叫他們得益處，得什麼○3益處? 

我們到哪裡只要我們連於主，都一定能夠給人家得益處。保羅知道他不能作什麼 ，但

他連與主， 能把主的恩典帶給他們，因為主都作萬事。 

1:16 
也要從你們那裡經過，往馬其頓去，再從馬其頓回到你們那裡，叫你們給我送行往猶太

去。 
保羅交代他的行程，他不只要去， 還去兩次。第一次座船， 歌林多是個港口，保羅是

在以弗所，那也是港口，然後再到馬其頓，馬其頓在歌林多的北邊，就在希臘，從馬其

頓回到你們那裡，在往猶太去。這一趟是要帶捐款去的。帶馬其頓的捐款 和歌林多亞

該亞省的捐款，在送到猶大。 

1:17 我有此意，豈是反覆不定嗎？我所起的意，豈是從○4 情慾起的，叫我○1 忽是忽非嗎？ 

很多人作很多事情都從他的○4情慾，也就是高興不高興，來作決定的，有時心裡想，去

就去， 去幹什麼 其實他也不清楚。這是○4情慾，去的，只是想去。保羅說他這個決定

不是從○4情慾起的。 

1:18 我指著信實的 神說，我們向你們所傳的道，並沒有○5 是而又非的。 
保羅不是不去是還沒去，但歌林多人認為保羅不來，作一個傳道人，絕不可以出爾反爾。

基督徒也使這樣。(台北蓋房子的例子。江守道牧師的指腹為婚。) 

DEC-23-2014 

保羅交代行程，一直說還是要到歌林多教會那裡去，但到現在都還沒有去， 沒有去的

原因到底是什麼?保羅說我要去 這件事不是從情慾出來的，情慾是我高興、我喜歡、想



去就去。從情慾裏來會一下要一下子不要，會○1 忽是乎非。保羅他說作了決定不是這樣

子的。保羅就說我指著信實的 神說，我們向你們所傳的道，並沒有○5是而又非的。 

今天很多人的問題是昨是今非，我吳哥的女兒就常常對他抗議 同樣一個過錯 處罰她 

根處罰孫子的標準不一樣..所以這種昨是今非會不會引起不平?我們可以說腳色不一

樣，但真正來講， 該怎麼樣就應該怎麼樣，我們最不喜歡昨是今非。還有我的岳父真

的是很尷尬 他是從大陸過來的軍人， 手臂上刺著 『殺朱拔毛』，『誓死反共』。但

是哪知兩岸交流啦， 回去了不知道怎麼辦?最後再去去除掉刺青。所以保羅說我們向你

們所傳的道，並沒有○5是而又非的。特別傳到人傳講的是真理，真理是永恆不變的。真

理我們當然可以堅持，但有一些的作法，像保羅要去人又沒有去，是不是作法的問題，

作法上就會引起人家很多的困惑，這是一般人的準則，特別傳道人，如果他是昨是今非

的人 ，這樣人家就無從是從。沒原則容易妥協，可不可能會被稱為投機份子？太有原

則又會被稱為老頑固。所以說要變通這是第一件事， 第二件事是 只要作了決定的事 就

要堅守，照著作 、照著走，請記的! 決定的事如果是錯誤的函事要接受教導，改正否

則就真的事顽固。特別是對人家作了決定 就要照著決定去作。承諾如果作不到 那是一

回事 但原則還是要盡力去作。保羅說他沒有○1 忽是乎非也不會○1 忽是乎非。 

1:19 因為我和西拉並提摩太，在你們中間所傳 神的兒子耶穌基督，總沒有是而又非

的，在他只有一是。 
保羅第一次到歌林多是帶著西拉和提摩太一起去的『保羅由雅典到哥林多去，西拉和提摩太才趕

來“會師”（徒十八章 1、5節）。』再菲利比的時候保羅跟西拉兩個人下監，出了菲利比以後

到了鐵薩羅尼加，在到，雅典，最後到歌林多，去投居亞基拉和百基拉，然後開始了歌

林多的教會，擴展到全亞該亞省都有聖徒，歌林多只是一個城市 ，亞該亞是一個大省。 

他們去傳不是傳一個道而已，是傳耶穌基督。 耶穌基督有沒有是而又非的，在他只有

一是。 

1:20 
 神的應許，不論有多少，在基督都是是的。所以藉著他也都是實在（實在：原

文是阿們）的，叫 神○2 因我們得榮耀。 
今天我們讀聖經的時候，神有沒有很多的應許? 神是有應許， 但必須在基督裏成就。

你一離開基督就沒有了，這些應許都必須在基督裏，因為應許是在基督裏給的，你離了

基督就沒有啦，對我們來說我們信了主的人是在基督裏，對信主的人聖經中的應許、都

是實在的，都是阿們！對於不信主的人你要引用聖經的應許是不行的。這裏明講是在督

耶穌裏都是阿們。 

『決志』 是一念之間但所名的恩典真是不一樣。地位一下子提升了。信主都是一念之

間，但差別是很大，因為應許都是在基督裏，而且這些應許也都是 『是的』。也都是 『阿

們』。在基督那裏也只有『一是』。祂不會改變的 ，所以耶穌督昨日、今日、明日都

是不會改變的，他講的到不會改變、 作的是不會改變、承諾也不會改變。雖然這樣 但

是在我們這邊會不會改變?我們的感覺會不會改變，遭遇好的時候說，你說主呀你是愛

我的，遭遇不好時，就說主呀你是不愛我的，其實主是永遠愛你的，我們對於祂愛的感

覺時時在改變，其實改變的是我們，主事不改變的。主不應許我們長命百歲， 但許我

們，生活有力， 行路有光 (《聖徒詩歌》505首)。神的應許是今生有苦難，但你們不

用擔心，在我裡面有平安，我的平安是世界不能奪的，我的喜樂也是世界不能奪的，這

是應許給我們的。你要成為聖潔無有瑕疵， 會不會改變？你能變的那麼好嗎? 

聖經上主就這麼說我們就應該這麼信，主說有一天我們要像祂，主自己會作工，因為這

是神在基督裏的應許。那你會說有些人信主不久就死掉了，他都沒有改變，主還沒工作,



他怎麼可以成為聖潔沒有瑕疵?怎麼可以成為新耶路撒冷的材料。 

記得他信主啦！他是神的兒女，他有神的恩典， 死了不會到地獄 。但他要成為新耶路

薩冷的材料， 還有一千年的千年國度等著他，在怎樣難辦的人磨他一千年，他會不會

改變，所以趕快要用今生去換那一千年的千年國度。所以不可以說神不公平，我信主將

來到樂園，他臨終前才信主，將來也是也到樂園，很多人都說等我快要死的時候才信主， 

問題你將來有沒有機會信主，哪可不一定，有時人一下子就沒了，有時車禍 ，有時重

病，你要死的時候來的急來不及都不知道。還有你會後悔，因為還有一千年(千年國度

等你)等著你。 

○2 「叫 神因我們得榮耀。」我們承受神的應許，也就是神在基督裏的應許， 結果都

較神的榮耀。我們因為信主，有平安， 神有沒有榮耀。我們讓子女都有平安我們當父

母的有沒有很榮耀。我們在主的面前得著主給我們的應許，神是有榮耀的(28:45)。我

們都平安被磨成他兒子的形象，神是有榮耀的。我們得著神的救恩，神是有榮耀的。我

們得著神的生命更豐盛，神也是有榮耀的。神是喜歡我們承受應許的。所以我們要去追

求神的應許。 

1:21 那在基督裡堅固我們和你們，並且膏我們的就是 神。 

1:22 他又用印印了我們，並賜聖靈在我們心裡作憑據（原文是質）。 

質原文是= Sample=樣品 神把樣品賜給我們當樣品，意思所有神的應許，在基督裏頭要

給我們的豐富，先在聖靈裡頭讓我們嚐一嚐。叫你嚐了以後就會羨慕來追求祂，所以神

真的很愛我們 ，他給我們應許，盼望我們得這個應許，我們若承受他的應許，神會得

著榮耀。 為了鼓勵我們願意來追求， 對他的聖靈有信心，也為了讓我們了解祂要給我

們的應許有多麼豐富， 就事先把聖靈給我們當樣品，好鼓勵我們勇敢的去追求。基督

的美善， 基督的救恩，基督的產業，基督的生命，這些都是神應許要給我們的，關於

神的應許，神真的很迫切我們來得。在基督裏都是「是的」 也是「阿們」的。 

接下來保羅解釋為什麼還沒有去歌林多。 

1:23 我呼籲 神給我的心作見證，我沒有往哥林多去是為要寬容你們。 

1:24 我們並不是轄管你們的信心，乃是幫助你們的快樂，因為你們憑信才站立得住。 

保羅說:我呼籲 神給我的心作見證。在你們裡頭顯明就是作見證嗎。 

保羅說: 我沒有往哥林多去是為要寬容你們。我們讀歌林多前書知道教會有許多問題

嗎。這裏保羅說: 我沒有往哥林多去是為要寬容你們。我沒有轄管你們的信心，乃是幫

助你們的快樂，因為你們憑信才站立得住。 

什麼叫『轄管信心』? 轄管就是你要聽我的「 也就是管轄」你們信不信都要聽我的。 

這叫轄管他們的信心。不過這種信心是不是真信心？你要信也要照我的、 你不信也要

照我的。這種信心是不是真信心? 所以保羅下面才說:「你們憑信才站立得穩」，但你

的信心都被轄管啦， 你就很難用你的自由意志來信。你個人決定要信， 你覺得神的話

是可信的，那信起來有沒有很快樂。  

所以我們憑信才站立得住。保羅說我不要因為我去， 你們就有壓力，你們要信什麼

都要聽我的。所以保羅說我不去，是不要轄管你們的信心，要叫你們快樂，你們要信必

須從心裡信服我所說的話，我已經寫了歌林多前書，你們看一看，合理不合理， 願不

願意，你們覺得屬靈的事，是不是應該要這樣來處理? 你們願意這樣信你們會信的很快

樂。 

如果因為保羅去了逼著他們信，就會信的很勉強。所以保羅才說我不去，是為要寬容你

們。所以我們對於不信主的親友，我們的辦法真的不是逼著他們去信，我們的辦法是為



他們禱告，求主開起他們的心，開啟他們的眼，來認識你，接受你。保羅說我們不去 我

們不是 ○5 是而又非○1 忽是乎非我們現在不去的原因是，要寬容你們，要讓你們的快樂， 

讓你們自己可以憑信心站立得住。(41:58) 

保羅去是要讓他們得益處。 保羅不去是為要寬容你們、讓你們的快樂、讓你們憑信心

站立得住。但不能因為我現在還沒去就說我說話不算話。 
 
 
 


